
 

 

 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO V 
 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2022/00032            DEL  16/11/2022 

 

OGGETTO :    DELIBERA DI INDIRIZZO ACCORDI DI VALORIZZAZIONE SITI DI 

INTERESSE STORICO/ARTISTICO/AMBIENTALE  

 

L’anno duemilaventidue il giorno 16 del mese di novembre, alle ore 08:00 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 BRANDI DOTT. VINCENZO  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 

       

1 CHIEPPA  Nicola SI  7 NOVIELLO Sig.ra Angela SI 

2 DE BENEDICTIS Sig. Antonietta SI  8 PISCOPO Sig. Michele SI 

3 DE GENNARO Sig. Nicola SI  9 RIZZO  Cesare NO 

4 DE STASIO Sig. Antonio SI  10 VALERIO Dott. Teresa SI 



 

5 LAPENNA  Alessando SI     

6 LOMORO Sig. Vincenzo SI     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Nicola Ferrara . 

 

Totale presenti: n. 9  su n. 10 consiglieri assegnati  

Assenti :  Cesare Rizzo  

 



 

Oggetto: Promozione dei siti d’interesse culturale, storico, artistico ed ambientale del territorio del Municipio V 

.- approvazione di uno schema di convenzione di collaborazione tra Municipio Enti Pubblici ed organismi senza 

scopo di lucro del territorio per la promozione siti d’interesse culturale, storico, artistico ed ambientale. 

 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

Nelle linee programmatiche tracciate a livello comunale con la Deliberazione di Consiglio 

Comunale n. 2019/00068 ed a livello del nostro Municipio  con la Deliberazione di Consiglio di 

Municipio n. 2020/00005 la promozione dei siti d’interesse culturale, storico, artistico ed 

ambientale è un aspetto importate degli indirizzi per il corretto uso del territorio, la promozione 

delle attività culturali, lo sviluppo del settore economico terziario e del turismo , in modo 

particolare. 

Il nostro Municipio in questo mandato coerentemente con tali indirizzi ha portato avanti iniziative 

volte al predetto scopo : 

 mirando all’apertura al pubblico di siti di interesse storico- artistico (ad esempio : il restauro 

dell’arco di “Papapiccolo”); 

 intessendo una proficua collaborazione con organismi del settore ed enti locali vicini (ci si 

riferisce per esempio :all’inclusione nelle giornate del Fondo per l’Ambiente Italiano delle visite 

alla chiesa “dell’Annunziata” dove la 1^ Commissione Consiliare ha interagito con il FAI ,il 

Comune di Bitonto e la Curia diocesana); 

 pubblicando sul sito internet del Municipio un catalogo accurato dei siti d’interesse culturale, 

storico, artistico ed ambientale, affinché la cittadinanza avesse maggiore consapevolezza della 

bellezza del proprio territorio.  

Al fine di consolidare e completare l’azione sin qui svolta, si rende opportuno attraverso accordi di 

collaborazione con organismi senza scopo di lucro del territorio che istituzionalmente 

promuovono i predetti interessi pubblici, proporre una serie di attività di promozione del territorio 

in termini  culturali (come ad esempio : visite guidate a siti d’interesse storico, artistico 

,ambientale; mostre e rassegne di arti figurative e cinematografiche; convegni, forum e dibattiti su 

tematiche culturali etc…). 

In questo quadro torneranno utili nuovi spazi da destinare a questi scopi che il Municipio è in 

procinto di poter utilizzare . 

L’individuazione degli organismi  da coinvolgere avverrà nelle modalità previste dall’art. 59 del 

Regolamento Comunale sul Decentramento Amministrativo per gli accordi con altri Enti Pubblici, 

mentre per gli accordi con organismi di natura privata del terzo settore attingendo dagli elenchi 

comunali regolarmente tenuti(elenco delle associazioni culturali ad esempio). 

In particolare, lo schema di accordo di collaborazione, qui allegato, applica quanto previsto 

dall’art. 119 del D.lgs. n. 267/2000 (Testo unico degli Enti Locali) e l’art. 43 della L.449/97 (Misure 

per la stabilizzazione della finanza pubblica)  e mira , senza gravare troppo sulle finanze dell’Ente, a 

raggiungere le predette finalità d’interesse pubblico di natura sociale e culturale puntando sulla 

partecipazione attiva del “terzo settore”. 

VISTO il verbale della seduta della I Commissione del  

.VISTE le norme e le disposizioni richiamate in narrativa; 



 

VISTO il d.lgs. n. 267/2000 . 

VISTO l’art. 12 della L. 241/1990. 

VISTO il Reg.to sul Decentramento Amministrativo Istitutivi dei Municipi; 

VISTA la normativa , le disposizioni e gli indirizzi generali richiamati in narrativa. 

DELIBERA 

Per le motivazioni in precedenza espresse che qui si danno come integralmente riportate 

APPROVARE lo schema di convenzione di collaborazione tra Municipio, Enti Pubblici ed organismi senza scopo di 

lucro del territorio per la promozione di siti d’interesse culturale, storico, artistico ed ambientale allegato alla presente ; 

DISPORRE CHE  per accordi di collaborazione con altri enti pubblici per la promozione siti d’interesse culturale, 

storico, artistico ed ambientale si utilizzi  lo schema di convenzione allegato alla presente . 

FARE CARICO alla Direzione del Municipio V di provvedere alla sottoscrizione delle convenzioni 

con organismi di natura privata del terzo settore, attingendo dagli elenchi comunali regolarmente 

tenuti, utilizzando lo schema di convenzione allegato alla presente e relazionando in merito al Presidente 

che ne darà informazione al Consiglio. 

 



 

 

Con nr.  10 vot i  favorevol i  (  Brandi  ,  Chieppa, De Gennaro, Lomoro,  

Noviel lo,   de Stasio,  Lapenna, Piscopo,  De Benedict is,  Valer io)  ;nr.  1 

assente (  Rizzo)  

 

 



 

 

Di seguito il Presidente propone l’immediata esecutività del provvedimento stante l’urgenza a norma dell’art. 134 

del TUEL 267/2000 

 

IL CONSIGLIO 

 

 

Con nr .10 vot i  f avorevo l i  (  Brand i  ,  Ch ieppa,  De Gennaro ,Lomoro,  Nov ie l lo ,  de Stas io ,  

Lapenna,  P iscopo,  De Bened ic t is ,  Va ler io )  ;   n r .  1  assente  (  R izzo)   

 

 

 

 

DELIBERA 

 

 

RENDERE il presente provvedimento immediatamente esecutivo ai sensi dell’art. 134 - 4 comma del TUEL. 

 

 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE : --- 

--- 

Bari, --- 

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 (Nicola Ferrara) 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 
 



 

Presidente 

Terzo Punto all’Ordine del Giorno: “Promozione dei siti 

d’interesse culturale, storico, artistico ed ambientale del 

territorio del Municipio V.- Approvazione di uno schema di 

convenzione di collaborazione tra Municipio Enti Pubblici 

ed organismi senza scopo di lucro del territorio per la 

promozione siti d’interesse culturale, storico, artistico 

ed ambientale”. Vi anticipo, prima di darvi lettura, che in 

ossequio delle linee programmatiche di quello che siamo 

proposti all'inizio del mandato, la Direzione del Municipio 

e lo staff del Municipio che sento già la necessità di 

ringraziare hanno lavorato perché venisse realizzato uno 

schema di convenzione, ma soprattutto un lavoro di ricerca 

capillare sul territorio. Per questo, se me lo consentite 

passo la parola al Direttore del Municipio e poi entriamo 

nel merito eventualmente della delibera. Il Direttore ci 

farà una breve relazione di come si è giunti, di che lavoro 

è stato fatto in questo periodo che è intercorso dalle 

linee programmatiche ad oggi. Grazie.  

 

Direttore 

Grazie, Presidente. Questo è un lavoro corale di tutto il 

Municipio, ufficio e I Commissione in particolare, dove un 

po' tutti quanti abbiamo lavorato per la promozione del 

territorio, il coinvolgimento delle associazioni di 

promozione culturale presenti sul nostro territorio e sia 

per promozione della coscienza del valore del nostro 



 

territorio, della sua storia e delle sue attrattività e 

bellezze, sia per una promozione anche a livello turistico 

e commerciale con tutti i suoi risvolti del nostro 

territorio. C'è stata una fitta interlocuzione con le 

associazioni del territorio, ci sono stati una serie di 

eventi, per esempio, ci sono state parecchie visite a siti 

di particolare interesse come, per esempio, la Chiesa 

dell’Annunziata e c’è stata un’azione di sensibilizzazione, 

promozione e di riscoperta dei siti. Il Municipio ha 

pubblicato sul sito un documento scritto e fotografico che 

cataloga e riassume i siti di interesse storico, culturale 

ed ambientale presenti sul territorio e si è creato una, 

come ho detto, un'interlocuzione fruttuosa con varie 

riunioni e vari incontri con le associazioni di promozione 

del territorio e praticamente con questa deliberazione si 

approvano degli schemi di convenzione proprio con questi 

organismi per creare eventi e creare un circuito virtuoso 

di promozione del territorio in modo da creare una crescita 

complessiva dello stesso. 

Cedo la parola nuovamente al Presidente. 

 

Presidente  

Sì, prego il Presidente della I Commissione consiliare, 

Consigliere Lomoro, di intervenire sulla questione perché 

l’attività culturale è stata anche diciamo valutata dalla I 

Commissione. 

 



 

Consigliere Lomoro 

Un problema intervenire è opportuno anche perché noi 

conosciamo benissimo quindi io mi riferisco alla I 

Commissione che comunque dall'inizio di questa legislatura 

ho fatto un lavoro abbastanza, come dire, preciso rispetto 

a tutto il territorio, tra cui c'è stato un problema 

dell’Arco di Papa Piccolo che noi abbiamo messo in evidenza 

che ancora tutt'oggi, caro Direttore e caro Presidente, non 

abbiamo avuto ancora riscontri, al di là del problema che 

sappiamo benissimo che è stato fatto, come dire, un conto 

metrico rispetto alle spese, ma noi chiedevamo su 

quest’Arco di Papa Piccolo già da 2 anni fa chiedevamo, 

come dire, l'apertura già per soddisfare le esigenze che 

avevano le chiese, che avevano i cittadini rispetto a 

specialmente nel mese natalizio. 

Detto questo, comunque ci sono altri problemi da portare 

avanti. L’altro problema è comunque il problema dei titoli, 

i titoli abbiamo fatto una relazione abbastanza, come dire, 

abbastanza precisa anche perché c'è un titolo sulla 

provinciale dell'aeroporto in cui la parte superiore, cioè 

la parte superiore è decaduta e noi abbiamo una lettera da 

parte degli alunni della V elementare del Duca d'Aosta che 

già da 7-8 anni ci chiedevano come mai il Municipio non 

mette a posto, anche perché sarebbe un intervento di pochi 

soldi rispetto alla questione del titolo. Poi, giustamente 

giacché noi quest'anno abbiamo anche come Commissione che 

quindi abbiamo anche sottolineato il punto della conoscenza 



 

del territorio con il 27° Circolo di Palese e quindi non 

vorremmo trovarci poi noi anche attraverso questi incontri 

che avremo con i ragazzi e tutta la Commissione penso tutti 

i Consiglieri non avremo le difficoltà di spiegare come mai 

non si fanno degli interventi che risalgono a circa 6-7 

anni e che comunque sono stati evidenziati anche attraverso 

incontri che abbiamo avuto con le varie responsabilità del 

Comune di Bari attraverso anche sopralluoghi e attraverso 

anche, come dire, interventi che con pochi soldi si 

potevano realizzare. Debbo dire per essere precisi che c'è 

stato un impegno da parte di due Presidenti illuminare 

queste zone ombre che noi avevamo avuto come il titolo che 

fa sulla Vicino Mare, vicino il Lido Moretti, quindi è 

anche un punto come quello di Santo Spirito, per cui al di 

là del problema che a me mi sta bene questa convenzione e 

tutto rispetto a questo, ma la cosa essenziale quando 

parliamo della Chiesa dell'Annunziata che è un problema che 

abbiamo affrontato molto da vicino, oggi siamo nelle 

condizioni che abbiamo, come dire, con la dottoressa 

Bianco, la responsabile dell’università di Bari, per quanto 

riguarda le opere artistiche e architettoniche, abbiamo 

fatto un lavoro che abbiamo presentato al prete 

responsabile della Chiesa dell'Annunziata nella persona del 

padre Ricchiuti in cui lui sta realizzando la prefazione 

del libretto che poi noi consegneremo e che quindi mettiamo 

all’attenzione con una giornata particolare questa presenza 

rispetto a questo. Questo libretto che poi noi daremo 



 

pubblicità rispetto a questo si farà quanto prima, quanto 

prima non so in che mese forse o se riusciremo a farlo in 

questa legislatura, però dico che il lavoro che è stato 

fatto per la Chiesa dell’Annunziata è un lavoro abbastanza, 

come dire, selettivo rispetto a tutto quello che passo per 

passo siamo arrivati fino a questo punto.  È logico noi 

siamo contentissimi come Commissione e quindi ringrazio 

anche l'Amministrazione, il Direttore, chi si è impegnato 

rispetto a questo, anche perché riteniamo che il nostro 

territorio e anche la Torre dell'Inferno che è situata 

all'interno dell'aeroporto e che quindi noi abbiamo, come 

dire, portato parecchie volte i bambini delle scuole a 

visitare questa Torre dell’Inferno che è molto sconosciuta,  

come è molto sconosciuto essendo un problema che sul nostro 

territorio vengono parecchie famiglie da fuori Giovinazzo, 

Modugno, Bari, eccetera, eccetera, addirittura ci siamo 

resi conto che i genitori di questi bambini non conoscono 

nemmeno la Chiesa dell’Annunziata dov’è, non conoscono 

nemmeno i titoli che sono, eccetera. Quindi, l'impegno da 

parte nostra come Commissione, da parte del Consiglio e di 

tutti i Consiglieri è quello di mettere in futuro in 

risalto tutto questo patrimonio che noi abbiamo nel V 

Municipio. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie, Consigliere. Condivido che vi è la necessità da un 

lato di renderle conosciute e questo accordo ci darà la 



 

possibilità di lavorare con le associazioni e non solo, nel 

senso che qui non stiamo parlando soltanto di associazioni 

non aventi fine di lucro di piccole dimensioni, ma stiamo 

parlando, per esempio, dell’accordo che tra l'altro è stato 

prorogato ieri, è stato siglato ieri dal Vicepresidente 

Nazionale di Anci, Roberto Pella, con le UNPLI per 

potenziare il rapporto di collaborazione tra i Comuni e le 

Pro Loco che diventano sempre di più di fatto quasi un ente 

para pubblico diciamo perché viene preso in considerazione 

dall'Anci come punto di riferimento, così come per il FAI, 

così come per alcune associazioni che hanno la possibilità 

e la caratura per poter sostenere progetti di questo tipo. 

Contemporaneamente però è chiaro che dobbiamo sollecitare 

le strutture di IVOP a mettere in pratica tutto il lavoro 

che poi è stato svolto da questo Municipio, in particolare 

in questa consiliatura per l'arco di Papa Piccolo e per la 

Chiesa dell'Annunziata. 

Ci sono ulteriori interventi? Prego, Consigliera Noviello.  

 

Consigliere Noviello 

Allora, in brevissimo a chiudere dato che è stato citato il 

FAI. Con la II Commissione la prima richiesta che fu fatta 

prima dei libretti, poi riuscimmo a reperire una… prima del 

Covid all’inizio del 2020, riuscimmo a reperire diciamo una 

documentazione che poi ci ha fatto arrivare alla 

professoressa Bianco dell'università di Bari. Oggi credo 

che oltre la Commissione dovrebbe intervenire il Consiglio 



 

anche perché a un certo punto l'Amministrazione centrale da 

questo punto di vista deve darci una mano perché la 

Commissione è arrivata fino a un certo punto, ma in verità 

si partiva da una richiesta esplicita fatta al FAI perché 

come si diceva ogni… allora, quando parliamo di 

valorizzazione parliamo anche di riqualificazione di 

determinati siti, quindi va benissimo inserire il cartello, 

la spiegazione, l’indicazione, il libretto, sono tutte cose 

che noi nel nostro piccolo possiamo fare e si fanno, ma la 

richiesta madre che proveniva dalla Commissione era che la 

Chiesa dell'Annunziata come Chiesa rupestre fosse inserita 

tra i beni del Cuore FAI, che cosa vuol dire? Vuol dire che 

quando un bene viene inserito nell'elenco dei beni del 

Cuore del FAI c'è un'attività promozionale del FAI che ha 

anche una parte di natura economica, vuol dire che tramite 

le donazioni che vengono fatte dal FAI si arriva poi a 

mantenere, riqualificare e valorizzare il bene oggetto di 

questo progetto, di questa iniziativa. Quindi, Presidente, 

io ritengo che a questo punto il Consiglio, qualora non 

fossero stati sufficienti gli atti della Commissione, 

dovrebbe procedere proprio a una delibera in cui si chiede 

al Comune di Bari di candidare questo bene della città 

perché qua stiamo parlando di un bene della città, di una 

chiesa rupestre, così come noi le visitiamo a Matera, a 

Gravina e dov’è che ci troviamo, di candidarlo tra i luoghi 

del Cuore del FAI. 

 



 

Presidente 

Grazie, Consigliera Noviello. Ci sono ulteriori interventi? 

No. Allora, passiamo… prego, Direttore, per l'eventuale 

approvazione.  

 

Direttore 

Grazie. 

Presidente Vincenzo Brandi, favorevole. 

Consigliere Cesare Rizzo, assente. 

Consigliere Nicola Chieppa, favorevole. 

Consigliere Nicola De Gennaro, favorevole. 

Consigliere Vincenzo Lomoro, favorevole. 

Consigliere Angela Noviello, favorevole. 

Consigliere Antonio De Stasio, favorevole. 

Consigliere Alessandro Francesco Lapenna, favorevole. 

Consigliere Michele Piscopo, favorevole. 

Consigliere Antonietta De Benedictis, favorevole.  

Consigliere Teresa Valerio, favorevole. 

Do atto che all’unanimità dei presenti la proposta è 

approvata. 

Passiamo all’immediata esecutività: 

Presidente Vincenzo Brandi, favorevole. 

Consigliere Cesare Rizzo, assente. 

Consigliere Nicola Chieppa, favorevole. 

Consigliere Nicola De Gennaro, favorevole. 

Consigliere Vincenzo Lomoro, favorevole. 

Consigliere Angela Noviello, favorevole. 



 

Consigliere Antonio De Stasio, favorevole. 

Consigliere Alessandro Francesco Lapenna, favorevole. 

Consigliere Michele Piscopo, favorevole. 

Consigliere Antonietta De Benedictis, favorevole.  

Consigliere Teresa Valerio, favorevole. 

Do atto dell’unanimità pure sull’immediata esecutività 

della delibera. 

Cedo nuovamente la parola al Presidente. 

 

Presidente 

Se me lo consentite chiedo al Direttore, soprattutto adesso 

nelle fasi diciamo successive operative di questo 

protocollo che abbiamo approvato che venga coinvolto tutto 

il Consiglio Municipale, in particolare ci terrei che il 

Consiglio fosse presente sia nella valutazione che nella 

sottoscrizione degli accordi che eventualmente dovranno 

essere sottoscritti con le Pro Loco e con il FAI che 

riteniamo essere diciamo i due soggetti maggiormente 

rappresentativi nel settore di valorizzazione culturale e 

artistico. Grazie, Direttore.  

 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Vincenzo Brandi 

 IL DIRIGENTE 

Nicola Ferrara 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

24/01/2023 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 24/01/2023 

 Il Segretario verbalizzante 

Nicola Ferrara 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 24/01/2023 al 07/02/2023. 

 

          L'incaricato 

 

Bari,  

  

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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